

Medio	Extra Noticias
Fecha	06/06/2016
Mención	Experto analizó elementos de la transformación salmonera en Chiloé. Habla Álvaro Román, académico Facultad de Ciencias Sociales UAH.



Abordando los distintos aspectos que han desembocado en la crisis que actualmente atraviesa Chiloé, el Observatorio Regional de la UC Temuco organizó la charla “Elementos de análisis sobre la Crisis en Chiloé: La transformación Salmonera”, instancia a cargo del destacado académico Álvaro Román, investigador de vasta trayectoria en temáticas de la industria salmonera.

En el marco de las movilizaciones que recientemente se desarrollaron en Chiloé, en las que por 17 días se paralizó completamente este archipiélago meridional del país, el sociólogo Álvaro Román, fue invitado por el Observatorio Regional UC Temuco, para desarrollar la charla “Elementos de análisis sobre la Crisis en Chiloé: La transformación Salmonera”, en dependencias de nuestra Institución.

De esta forma, Álvaro Román, candidato a doctor en Estudios Urbanos, realizó un análisis cronológico basado en una investigación que viene desarrollando, en conjunto con otros investigadores asociados, desde el año 2008 sobre la realidad del archipiélago, a fin de entregar elementos que permitan entender el contexto que se vive en el país, tratando de indagar sobre las causas y el trasfondo social que subyacen en los reclamos de la población chilota, al respecto comenta que “trabajo con colegas que tratan este tema desde los años ‘90, con la finalidad de demostrar que tras la movilización hay algo más que simplemente un reclamo por un bono, como se trató de hacer ver en la prensa, y tiene que ver con una suerte de crítica transversal al modo en que el Estado ha hecho su función de desplegar el desarrollo en Chiloé”, aseguró.

“La tónica es que el desarrollo de Chiloé siempre ha estado rezagado. Seguimos encontrando deficiencias de inversión pública, faltan hospitales, educación, la infraestructura vial ha tardado mucho en ser de calidad. Por ejemplo, al hablar en términos de empleo, durante los últimos años -salvo el periodo de crisis- éste ha sido superior al del resto de Chile y vemos que las actividades de promoción del Estado han sido o la salmonicultura o el campesinado de subsistencia, pero esto a los propios chilotes no les permite generar alternativas de desarrollo más allá o de emplearse en una salmonera o seguir con modos de vida tradicional. Esto es algo súper bonito para la postal, pero tremendamente injusto para quienes buscan proyectar

su vida en el lugar”, declaró el investigador del CEDEUS y profesor externo de la Universidad Alberto Hurtado

Asimismo, el experto señala que la temática y otras aristas similares son abordadas en la obra “Revolución salmonera: paradojas y transformaciones territoriales en Chiloé”, libro que aglutina el trabajo del Dr.(c) Román, en alianza con Jonathan R. Barton, Beatriz Bustos y Alejandro Salazar. Esta producción, que además cuenta con trabajos de tesis de estudiantes que aspiran al grado de magíster, da cuenta de acuciosos estudios realizados por este equipo, el que brinda entradas alternativas a la revisión de la problemática a fin de poder comprender que ha pasado en términos urbanos, rurales, de pesca, desarrollo y de financiamiento municipal en la isla. “Tratamos de mostrar distintas formas de evaluar esta revolución salmonera pero también la criticamos, y que efectivamente esta ha sido una revolución salmonera pero no una revolución chilota, en la que las personas hubiesen podido incorporar los temas que les interesan”, indicó Román.

Para conocer más sobre esta y otras investigaciones científicas del Dr.(c) Román y de otros investigadores sobre el archipiélago de Chiloé ingresar a <https://investigandochiloe.cl/>

El extractivismo desde una perspectiva regional

Esta charla se enmarca de un ciclo de jornadas que el Observatorio Regional de la UC Temuco está desarrollando en relación al extractivismo con perspectiva regional, espacios que para su Director Dr. Hugo Romero responden a un trabajo que se encuentra realizando esta unidad del Convenio de Desempeño Regional, captando cuales son las dinámicas sociales y ambientales por las que ha atravesado Chile en los últimos 50 años.

“Queremos ver cómo estos lugares de Chile, pueden ser especializados tanto en la producción de salmón, minerales o en la producción de plantaciones forestales, hidroelectricidad y qué es lo que le pasa a la sociedad que vive en estos lugares. Para nosotros es interesante poder tomar un tema de contingencia e intentar tener elementos de análisis sobre las causas y consecuencias que están acarreado estas denominadas crisis ambientales. Esta es una crisis que tiene elementos ambientales, pero también incluye elementos sociales, políticos y culturales, los que generalmente no son tomados en cuenta. Por lo mismo, la labor del Observatorio Regional es mostrar la complejidad que tienen los fenómenos socio ambientales y no quedarnos con explicaciones de si –por ejemplo en este caso- es o no marea roja, sino que intentar responder a la pregunta de qué ha significado la transformación de la salmonicultura en la isla de Chiloé y en el archipiélago”.